

# Brasil y su momento más radiante: Río 2016

Por Luis Sole Mases\* - Argentina

7 de Octubre de 2009

La designación de Río de Janeiro 2016 como sede de los 31° Juegos Olímpicos Modernos de Verano, tendrá la significancia para el Brasil de un antes y un después. En términos simples, será la consolidación definitiva del vecino verde amarelo, como líder Regional, al menos por el Siglo XXI, destronando de ese sitio a Argentina, que ocupó ese lugar casi todo el siglo XX, siendo la séptima potencia económica mundial en la década de 1910. Casi el mismo lugar que ocupa nuestro vecino actualmente.

## **Río 2016: Un camino construido metro a metro**

Cuando por múltiples vías Brasil se puso en marcha con el Proyecto de Sede Olímpica, Lula siquiera sabía que sería Presidente. Brasil había fracasado en tres oportunidades previas: 1936, 2004 y 2012. Una secuencia sostenida de sucesos transformó a Río de Janeiro en la meca de Eventos Internacionales de numerosas disciplinas, siempre todos quieren ir a la “Cidade maravilhosa”. Eran los cimientos.

Recién cuando fue confirmada la Sede de los Panamericanos 2007 se crearon las condiciones para soñar en ser Ciudad Candidata pretenciosa: el paso formal concreto. Cuando el COI emitió la puntuación ponderada luego del análisis de los documentos de los postulantes, Tokio sumaba 8,3 (sobre diez posible), Madrid 8,1, Chicago 7,0 y Río último con 6,4 puntos. Se largaba desde atrás, sin dudas.

De allí en más la estrategia era superar a las competidoras y para ello los Brasileños transformaron sus debilidades en fortaleza. La consigna cardinal de Lula se expresó en el discurso final ***“queremos dejar de ser marginales, atrasados, inseguros, Sudamérica es la desplazada de siempre: por justicia y derecho propio Río debe ser Olímpica”***. El tono del Paulista fue creciendo en intensidad y emoción, fue la pincelada maestra, antes de que voten 98 consejeros del COI.



## **La lucha Final**

La Ronda final de Copenhague, el pasado 2 de Octubre de 2009, se disputó entre Chicago, Tokio y Madrid y Río de Janeiro, quedando excluidas Praga, Doha y Bakú.

Madrid buscaba el efecto Atenas (1), ya que fue confusa la votación en la que fue vencida para ser sede del 2012. Su gran contra era que difícilmente el COI repita a Europa para juegos sucesivos. Los analistas Españoles encontraron numerosos motivos por el fracaso, aunque llegó a la votación final. Los países de factura política no tardaron, y hoy están en plena dinámica. Muchos madrileños se sintieron dolidos por ser derrotados por una ciudad donde es difícil caminar a plena luz del día sin riesgos. Tokio también pensó en el efecto compensador: la diplomacia de Estados Unidos había alineado (casi obligatoriamente y con altas presiones) a toda Asia detrás de la candidatura de Beijing 2008, y cuanto menos Japón pensaba recibir una ayuda similar, pero nada de esto ocurrió (2).

Chicago sufrió dos derivaciones: primero, la anteriormente señalada de haber sostenido EEUU en sus espaldas el lobby de China, apoyando un País que desatendía a los Derechos Humanos, cuestión reprochada en Occidente(3). Después, fue la dura disputa entre los Comités Olímpicos Europeos y Estados Unidos, por las utilidades económicas de los derechos de TV en los Juegos. Los europeos tenían una cuenta gigante que cobrar, y Barak Obama la abono de la peor forma y de cuerpo presente: Chicago afuera en la primera ronda de votación.

Finalmente fueron 66 votos para Río contra 32 de Madrid. Pocas veces se consiguió 34 votos de diferencia, entre ellos casi toda Europa. Un consenso para Estudiar.

## **Números y desafíos**

Río 2016 concentrará su desarrollo en 4 Clusters (4) o Grupos de Estructuras: Barra de Tijuca, Deodoro, Maracanã y Copacabana. Estos puntos serán unidos con un sistema de comunicación, que implicará transfigurar la Ciudad: Fibra óptica, Nuevos Túneles, Avenidas, Sistema de Metro con 900 metros adicionales y una Nueva estación en Ipanema, Reformas al Aeropuerto Internacional Tom Jobim, etc.. De las 33 Estructuras Deportivas necesarias, ya existen 8, otro número similar se construirá y las restantes serán adecuaciones y montajes provisionarios.

Se prevé una masiva urbanización de favelas (5), varias de ellas, hoy controladas por el crimen organizado.

Otro dato asombroso es el número de camas que sumará la organización a las 48.000 existentes. Nada menos que 25 mil en tierra y otras 8.500 en cruceros anclados en la Bahía de Guanabara.

La Primera reacción con ribetes económicos, fue la subida de la bolsa de valores (BOVESPA), empujada por las expectativas positivas de las Empresas Internacionales. Fuentes Oficiales hablan de una inversión de **16 mil millones de dólares**, y a este dato habrá que verlo solo como referencial. Generalmente los Estados anfitriones nunca confiesan las verdaderas erogaciones finales (6). Solo el sector Hotelero cree que tendrá utilidades por más de 500 millones de dólares, gracias a los Juegos.

Obviamente dentro del presupuesto, y con el objetivo de mostrar la inteligencia, fuerza y salud de su Pueblo, Brasil desarrollara un programa para capturar la mayor cantidad de preseas posibles (7).

## **Argentina: Falta ambiente para pensar el Futuro**

Transcurría el año 1985, Raúl Alfonsín tranquilizaba al Presidente Brasileiro José Ribamar Ferreira de Araújo Costa, más conocido como José Sarney, invitándolo a visitar la central atómica de Pilcaniyeu (8) y asegurar que Nuestro País no tenía previsto desarrollar armamento nuclear. Esta visita interrumpió décadas de sospechas y

desencuentros, posibilitando la actual integración. En ese momento nuestra economía era mas grande (hoy Brasil nos triplica), nuestro sistema de defensa superior, Educación y Salud Publica Argentina modelo para la Región. Algo paso y la culpa, obviamente, no es de alguna sinarquía extranjera.

Brasil esta pensando estratégicamente, mejor y a largo plazo, y esa práctica se ha hecho hábito en su dirigencia.<sup>(9)</sup>

Mientras, hoy y aquí en Argentina, el Gobierno actual se debate con enemigos públicos en sucesión indefinida. Debe ser el momento de repensarnos. La disputa política en Argentina no es de buenos contra malos, simplemente es un entrecruzo donde todos se esfuerzan por parecer peores.

Siempre se puede cambiar.

Brasil será en Centro Deportivo del mundo gracias a Organizar el Campeonato Mundial de Futbol 2014 y Río 2016. Ser el Centro Deportivo es casi como ser el mismo ombligo del planeta, y eso ocurrirá todo aquí, muy cerca.

¡¡¡Felicidades Brasil: éxitos en FIFA WC 2014 y Río 2016!!!

(1)Efecto Atenas: Atenas fue desplazada en el Centenario de los Juegos Olímpicos modernos, por Atlanta en 1996, histórico por el enérgico Lobby de Coca Cola y la cadena de TV "TNT". La elección de Atenas 2004 se considero entre los analistas, como una indemnización.

Atlanta 96 fue el último Juego donde se sufrió un atentado terrorista. En esta ocasión produjo dos muertes.

(2) "Nuestra presentación era mejor que las de los otros países pero eso no nos aportó nada. Una vez más constaté que había en marcha una especie de lógica invisible", declaró Shintaro Ishihara Gobernador de Tokio. Finalizo diciendo, al regresar de Copenhague "Escuché decir que el presidente brasileño vino haciendo promesas atrevidas a los representantes africanos", sin dar especificaciones.(A.F.P.)

(3) Leer dicho contexto, para informarse, en:

<http://www.monografias.com/trabajos56/juegos-olimpicos-beijing/juegos-olimpicos-beijing.shtml>

(4) Ver presentación Oficial en:

<http://www.youtube.com/watch?v=lvBIO7N0GGY&feature=related>

(5) Asentamientos precarios en las empinadas laderas de los Cerros o "morros" de Río de Janeiro.

(6) El alcalde de Río, Eduardo Paes, dijo que la ciudad estrenará esta semana el sitio Web Transparencia Olímpica, donde se publicará todo el gasto en los Juegos. El Gobierno de Brasil ha aprobado un paquete de material y tecnología bélica, para el cual invertirá **12 mil millones de dólares** próximamente, por lo que el presupuesto Olímpico parece no ser desproporcionado para el gigante Tropical. También es destacable el préstamo de capitalización que Brasil le realizo al FMI, este año, por un valor de **10 mil millones de dólares**.

(7) El presidente Luiz Inácio Lula da Silva llamó el lunes 5 de Octubre a intensificar los esfuerzos para que los atletas brasileños lleguen con un nivel competitivo elevado a las olimpiadas de 2016 en Río de Janeiro."Necesitamos trabajar de forma mucho más competente para que Brasil llegue mucho más fuerte a las olimpiadas", expresó el mandatario en su programa radial Café con el Presidente, grabado desde Bélgica, donde realiza una visita oficial."Nosotros aprendimos un poco con China y tenemos que aprender más para que lleguemos al año de la olimpiada mucho más preparados, con muchos más atletas inscriptos y con muchos más atletas con posibilidades de ganar medallas de oro", agregó el mandatario.(AP)

(8) Situada en Río Negro en un ambiente que fuera secreto. Desde los acuerdos nucleares firmados por la Argentina internacionalmente, y, en particular, con el Brasil, una inspección periódica que se hace cada tres meses verifica que la planta de Pilcaniyeu no produce uranio enriquecido y que sólo se trabaja en otros proyectos. Hay sólo diez países en el mundo que tienen capacidad de producir uranio enriquecido -Estados Unidos, Rusia, Francia, Inglaterra, India, China, Paquistán, Japón, Brasil y la Argentina. Situada dentro de

una estancia de casi 9 mil hectáreas, posee nada menos que 26 plantas y laboratorios en total, entre ellas el corazón de Pilcaniyeu: una compleja instalación para producir el hexafluoruro de uranio.

(9) La Alianza de Brasil en el BRIMCs (Brasil, Rusia, India , China y México), le permitirá un flujo de negocios asegurado, y en esta coyuntura, también numerosos votos y poder de lobby en la asamblea Olímpica pasada.

**\*Prof. Licenciado Luis Federico Sole Mases**

Docente – Investigador

Ciudad de Posadas – Provincia de Misiones – Republica Argentina

